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第1910回例会(平成23年5月31日) 

会長挨拶            杉浦  武 

本日は第39回創立記念例会により、夜間例会とさせ

ていただきました。39年にわたり、現在活躍中のメン

バーは４名の皆様です。ふりかえってみますとこのチ

ャーターメンバーの皆様方が、すぐれたリーダーとし

て、また時には裏方として、陰に陽に貢献されたこと

が、現在の銚子東ロータリー・クラブの発展につなが

っているわけであり、長年にわたるご支援に対し、心

から厚く感謝申し上げます。しかし残念なことに、チ

ャーターメンバーの1人で初代会長の網中喜一郎先生

が6月末日をもって、ご勇退なされます。先生はロー

タリアンとして51年間、ロータリーの理想の促進にお

いて奉仕に多大な功労があり、社会に特別な貢献をな

されました。よって会員身分を次年度より名誉会員に

することを理事役員会において決定いたしました。こ

れからは名誉会員として、我々に益々のご指導、ご鞭

撻を賜りたく宜しくお願い申し上げます。 

又、本日の例会・懇親会は、日本国内はもとより全

世界へと㈱東総コンピューターシステム社長・川津光

男会員の協力により、インターネット放送にて配信し

ています。39年の歴史ある東クラブを今、ご覧になっ

ている日本そして世界中のロータリアンの皆様、是非

ご意見ご感想をお寄せください。楽しみにお待ちして

います。連絡方法は、当クラブＨＰに電話、ＦＡＸ，

メールアドレスが記載してあります。是非お待ちして

います。 

さて、5月24日例会終了後、会議所2階会議室に於

いて第11回定例理事役員会が開催されました。①6月

例会スケジュールの件、②地区協議会収支決算書の件、

③新旧クラブ協議会収支決算書の件、④次年度クラブ

協議会の件（6月13日（月）18：30～「犬吠埼京成ホ

テル」会費 6,000 円）⑤新旧理事役員会開催の件（6

月 27 日（月）18：30～「大新」中央町 会費 5,000

円）⑥出前教室の件（6月24日（金）10：30～「銚子

市立第五中学校・対象生徒数：131 名」担当（新世代

委員会）：銚子ＲＣ・金島弘会員、銚子東ＲＣ・宮内博

会員。現在準備進行中）⑦会計監査選任の件（澤井博

会員を選任）⑧夏季（6～9月）服装簡略化の件（例年

通り）⑨退会者の件（和田誠会員、鈴木宏政会員、6

月30日付退会）⑩事務局一時金の件（例年通り）、⑪

新入会員の件（木村貞夫会員の推薦により、入会希望

者１名があり、会員の皆様にはＦＡＸにて配信させて

いただきました。意義申し立てがなかったので、クラ

ブ細則第11条会員選挙の方法第3節により、この承認

決定を幹事から推薦者に通知し、第4節、第5節に従

ってその手続を進めます。） 

本日は、例会終了後懇親会がございます。終了のロ

ータリー時間まで楽しく、親睦を深めていただきたい

と思います。 

幹事報告 

１・ガバナーエレクト事務所より 

・2011-12年度クラブ奉仕セミナー開催のご案内 
・2011-12年度第1回ロータリー財団地域セミナー 

（Zone1･2･3）開催のお知らせ   受領 
２・第61回社会を明るくする運動銚子市実行委員会より 
銚子市実行委員会の開催について（通知）  受領 

３・例会変更のお知らせ 
 八日市場ＲＣより             受領 
  6／7(火)→6／8(水)～9(木)親睦旅行に振替の為 
  6／21(火) 点鐘18：45「成田ビューホテル」 

最終例会の為 
6／28(火) 休会 定款第5条1節による 

旭ＲＣより                受領 
  6／3(金)→6／5(日) 点鐘15：00「黄鶴」 

創立50周年記念例会の為 
  6／24(金) 点鐘18：30「黄鶴」夜間例会の為 
卓 話 

「銚子東創立39周年・文化十年のアイスホッケー」 

  大木 忠 会員 

 ポール・ハリスのロ

ータリーの理想と友愛

には、ロータリーの根

本理念が随処に横溢し

ています。なにか社会

に役に立つ事を本分と

して、自分が生まれて

きた時よりは死ぬ時の

世の中が少しは良くなっているように微力を尽くし、

貰うより与える奉仕、最良の手段は自分の生業、剣呑

なシカゴこそロータリーの発祥地に似つかわしく、互

いに胸襟を開き無二の友なれば諍いはなく、今ここの

友誼と親睦を世界に拡げる役割を担う事が易らぬ使命

です。ロータリーが生まれ進展していく力が数世紀の

間蓄積されて来たから、ポール・ハリスの行動が生ま

れ、世界に拡がっていったのです。 

 さて、唐突の趣多大ですが、司馬遼太郎の「菜の花

の沖」を繙きながら寛大、忍耐、正義、親切、親愛を

蝦夷地の世界まで伝え、自らの職業を超えて幕末の貧

しき人々の暮らし向きの向上と平和に心血を注ぎ、燃

え尽きた高田屋嘉兵衛（1769-1827）がポール・ハリス

に先立つこと百年、猟師として船頭として廻船問屋と

して、ロータリアン・スピリットを発現した人物であ

るという仮説を立て、その生涯に亘る熱情を少考して

みたいと思います。 

ベートーベンと同時代人であった嘉平衛の扉を運命

が敲きました。この物語には銚子湊が何度も登場しま

す。家康の大船建造禁止令により、古い型の和船を改

良工夫して江戸大阪を往来する菱垣廻船が先ず繁昌し

た時代、1730年には樽廻船が成立して灘の酒が江戸に

運ばれました。五百石を超える船には国禁でしたが、

成長する商品経済の中で商船に限って千五百石船も大

目に見られるようになり建造されていきます。仙台伊

達藩が太平洋航路の始発港である石巻湊を造ったのは

1626年ですが、当時奥州諸藩の米廻船が太平洋を南下
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しても常陸の那珂湊で終着港でした。20年後、鹿島灘

の難所が越えられ銚子まで航路が伸びて、米は利根川

を遡って江戸に届けられます。1670年河村瑞賢によっ

て下田経由の江戸湾航路が開かれ、銚子で陸揚げしな

くても江戸まで奥州米が直送できるようになりました。

奥州と江戸の海路はまだこのように遠かったのです。

銚子は奥州船で坂東有数の賑わいを見せましたが、銚

子の人々の心が上方などに比べてどこかゆるやかであ

るのは、奥州人人間の大きさのお蔭であると司馬さん

は言っています。銚子には良い女郎衆がいるが海上に

風浪を起こして船が出てゆくのを防ごうという願をか

けている等という逸話は、全国あらゆる湊にあったこ

とでしょう。 

 高田屋嘉兵衛は淡路島の都志の浦の生まれです。貧

窮の中に生まれ、長子相続で家を継げない次男三男は

丁稚奉公に出るか船に乗るかの時代でした。嘉兵衛は

働かずに威張って飯を食う連中と侍とを嫌い、武士何

するものぞの気概の持主です。紀州熊野の新宮に浮ぶ

500年物の檜12本を筏に組み、決死の覚悟で冬の太平

洋航路を築地まで運び、文字通り自らの運を招び寄せ

ます。銚子に番神丸で立ち寄った嘉兵衛が那珂湊に向

って再び出航しても、沖に出てからの風向き次第でま

た湊に引返さなければならない時代でした。その後、

秋田土崎湊で辰悦丸という千五百石船を建造した嘉兵

衛は、1800 年（寛政 11 年）日本一の船が入ったと銚

子でも評判になったこの船で入港した時、荷の古着を

銚子の廻船問屋武蔵屋十兵衛に売り、代わりに醤油を

仕入れて北へ運んでいます。銚子湊はナカラミと呼ば

れる暗礁があり、附舟の船頭の案内でそのナカラミの

河心側の深い水深を通って、辰悦丸は川口港に入りま

した。まことに廻船問屋は危険の多さと注ぎこむ資金

の大きさから考えると誰でもやれる稼業ではなく、気

が小さくなればどこまでも小心になってしまう稼業で

したが、この話題の巨船が各地で土地の商人の信用の

種となり、商いが順調にすべり出しました。鹿島灘か

ら那珂湊まで海から見ると長汀一線で、太平洋に対し

て陸地が心もとないという指摘からは200年後の津波

を預言し、そのおぞましさを案じて対策を講ぜよとの

進言を受けているような気も致します。 

商人というより仁者、多数の人間を使っていても誰

一人として悪く言う者がいない男伊達嘉平衛は言葉に

うそがなく快活で大度、高田屋ブランドの荷は品質も

量目も信頼性に富み、運送業で大きな利益をあげ、多

くの船を持つようになった嘉平衛に、幕府は御用船頭

への就任を依頼し、エトロフ航路が開かれることにな

ります。このエトロフ漁場は幕府に多額の運上金をも

たらし、多大の漁獲高の一部が地元に分配され、島蝦

夷の米食も嘉平衛によってもたらされました。蝦夷地

の人々に良い酒を飲ませ良いものを食べさせ、山城国

や武蔵国と同じ暮らしができる土地にする。北の鰊を

魚肥とし木綿や菜種油の増産をして、冬に寒さで震え

る人をなくすというのが嘉平衛の信念です。出羽の麻

が奈良晒となり江戸の旗本の礼服となる、幕府の農本 

主義が崩れ物産と商いによる貨幣経済の進行が契約と 

信用という近代的倫理思想を形成していきました。 

 松島藩の統治はアイヌを収奪し続け悲惨な境遇に追

い込んでいました。場所請負人という蝦夷地の一定地

域内におけるアイヌ交易権、漁場経営権を運上金上納

によって手に入れた商人の奴隷的な酷使に耐えかね、

1789 年運上屋の支配人や番人などがアイヌに殺害さ

れる事件が起こります。アイヌの背後にロシアの影を

見た幕府は、蝦夷地の人々がロシアになびいて蝦夷地

がロシア領になることを危惧し、この事件から10年後

蝦夷地を松前藩からの借り上げとし、アイヌの同化と

蝦夷地の防衛に乗り出します。 

嘉平衛は物欲が薄く、金儲けで命がけの仕事は続け

られないと言い、蝦夷で大きな官金を得ても蝦夷地の

開発のために小気味よく散じ、函館の大火の後では緯

度を掘る職人を招び寄せるなどインフラに私財を投入

しました。欲で商いは滅びるのであるから、利という

海で泳ぎながらも私利については鈍くあれというのが

その経営理念です。 

 幕府は鎖国政策により長崎に来航したロシアの使節

レザノフに1805年通商要求拒絶を伝えます。これによ

りフヴォストフによる樺太やエトロフへの襲撃事件が

起こったため、幕府はこれに対抗して1811年（文化8

年）ディアナ号の艦長ゴローニン少佐等８名を欺いて

拿捕します。副官リコルドはゴローニン救出のため、

背信湾と名付けたクナシリ島南端の泊湾で、翌年8月

一計を案じ遭遇した嘉平衛の船を襲い拿捕してカムチ

ャッカへ連行します。文化10年（1813年）5月リコル

ドは嘉平衛を人質に泊の海に戻ります。嘉平衛は捕虜

の身という最悪の状況にありながら頼まれてもいない

国家外交をやってみようと決意し、リコルドと交渉し

ながら、物事について全く正反対の思考を持つ両国の

和平の道を切り拓こうとしました。自ら幕府の代理人

となった嘉平衛は閉鎖的で事勿れ主義の幕府と真向か

ら向き合い、人質の部下を救けゴローニン達をも開放

する大役を果たします。 

奇妙で奇跡的なリコルドとの友情のフィナーレがや

ってきました。帰国の途につくため函館港の湾口へ出

たディアナ号上のリコルド以下全ての乗組員による嘉

平衛へのウラァ、タイショウという3度の感謝のエー

ルが嘉平衛の偉大さを物語っています。リコルドの部

下ルゥダコフ中尉は嘉平衛を許して次のように言って

います。日本小国に候へども胸中大い成る者もこれあ

り、高田屋嘉平衛などはヲロシア国中にも稀なる大器

の者に御座候。 

 千島海域は波静かとなりましたが、その後幕府は蝦

夷地経営に失敗し、蝦夷地は再び松前藩領となり、松

前藩は領地を取り上げられた永年の憎しみを高田屋に

向けたため、嘉平衛の死後高田屋は没落します。船は

海に浮んでいる一片の板切れ、優れた船乗りになって

板切れの上に陸の世界とは違う別の世界を自分なりに

創り出そうという嘉平衛のメッセージは、自らの企業

の利益誘導とロータリアンとしての奉仕との均衡を図

る私共への時空を超えた至誠の激励ではないでしょう

か。 
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菜の花が六甲山麓の搾油業者に売られ油となる。それ

が船で運ばれエトロフ島の夜なべの網繕いを照らす。そ

の網で獲れた魚が肥料となり、淡州都志の烟に戻る。銚

子東の奉仕も世界を経廻り往還の縁を結ぶのです。かく

の如き商品の循環の下僕として、嘉平衛は自らの人生の

理想を貫きました。個々の会員は互いに関わり合ってロ

ータリーが1905年に誕生した所似を知るために、その歴

史を回顧しなければならないという1935年のポール・ハ

リスが本日の吾等の記念すべき例会に出席されているよ

うな気もしないでもありません。文化10年の嘉平衛の行

動にも、ロシアの領土拡大政策や終末にさしかかった幕

藩体制という歴史的起因がありました。 

銚子東ロータリー・クラブ 銚子市三軒町19番地の4 銚子商工会館内 TEL0479(23)0750 FAX0479(25)8789 
メール c-higashirc@tcs-net.ne.jp  URL http://www.tcs-net.ne.jp/~rc 
例会日時及会場 毎週火曜日  12時30分点鐘  銚子商工会館5階大会議室 

  会長 杉浦  武  副会長 木村 貞夫  幹事 長谷川 弘 
 Ｒ．Ｉ 第2790地区 クラブ広報・会報委員会 石上 明宏・大内 恭平・山本 幸男 
  表紙題字 網中喜一郎初代会長 
 

ほととぎす 銚子は国の とっぱずれ        古 帳 庵 
江戸小網町の豪商鈴木金兵衛夫婦（古帳庵 古帳女）が銚子に遊んだときに 

詠んだもので、この碑は圓福（円福）寺に現存する。 
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平成 23 年の銚子東の現状と課題もクラブの歴史の中

で検証されなければならないと思います。銚子東の今日

を築かれた多くの錚錚たる諸先輩の方々に深甚なる敬意

と感謝を申し上げるとともに、その往年の肺腑の言を想

い起こすことといたしましょう。 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

創立39周年記念を祝う詩吟    木樽定雄会員 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  前 回 の 例 会 （5／３１） 報 告 

点   鐘  杉浦 武 会長 

出席報告 

会員総数 ３２ 名  出席規定除外数 ９ 名 

出席者   ３２ 名  出席率      １００  ％ 

５月１７日        確定出席率  ８７．１０ ％ 

来訪ロータリアン 

青野秀樹君 藤崎正義君 堀米秀和君 石毛充君 

伊東功君 加瀬貞治君 宮内秀章君 岡根清君 

大里忠弘君 猿田正城君 内田修心君 (銚子ＲＣ) 

欠席者  なし 

メークアップ 
  網中(吉)君 石井君 宮内(博)君 黒田君 

  (6/2 地区ﾁｬﾘﾃｨｰﾊﾟｰﾃｨｰ)  
  長谷川君 狩野君             （6/5 旭ＲＣ） 

スモールコインBOX      小 計 ￥  １，９００－ 

累 計 ￥ ８０，３８０－ 

ニコニコBOX          小 計 ￥ １６，０００－ 

累 計 ￥５４９，３５０－ 

米山奨学生 
申炫宣さんを囲んで

本日お誕生日の 
網中初代会長 

ダーツゲーム 
申炫宣さんと 
中西カウンセラー 

優勝の澤田会員と

残念賞の大内会員 


